
Luego que el fiscal nacional, Án-
gel Valencia, reconociera haber te-
nido una reunión con Luis Hermo-
silla y el ministro Andrés Chad-
wick, la ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, se refirió a este hecho
asegurando que “hemos visto la
determinación del fiscal nacional
para investigar este caso desde el
primer día. En lo más mínimo les
ha restado impulso a los fiscales,
ha sido al revés”, dijo la autoridad.

Tohá planteó que Valencia “ha
sido consistente” en la investiga-
ción del caso, y añadió que “si hu-

biera algo extraño, probablemente
su actitud hubiese sido distinta”.

Y reflexionó sobre los chats del
abogado imputado en el caso Au-
dio: “Parte del ejercicio que se
buscó con el caso fue amenazar a
todo el mundo con las conversa-
ciones, los chats, los encuentros
del señor Hermosilla”, dijo, y
agregó que “como sociedad no
podemos caer en esa trampa: no
es que cualquier persona que ha-
bló con Hermosilla está metida en
algo turbio; una cosa son los deli-
tos y otra los contactos que las
personas tienen”.

La secretaria de Estado conclu-

yó que “no podemos permitir
que ahora se amenace y se inha-
bilite a todo el mundo porque al-
guna vez conversó con Hermosi-
lla, porque eso al que favorece es
a Hermosilla”.

Algo similar planteó el minis-
tro de Justicia, Luis Cordero,
quien afirmó que Valencia ha
ejercido su función con fidelidad
al cargo.

Las declaraciones de Tohá y
Cordero llamaron la atención ya
que distan del tono que ha tenido
el Gobierno en declaraciones
previas, como las de la ministra
vocera de Gobierno, Camila Va-

llejo, quien aseguraba hace ape-
nas cinco días que el caso Audio
“es el caso de corrupción más
grande de la historia reciente de
nuestro país”. Y justificaba su
aseveración así: “Estamos ha-
blando de una red muy profunda
de corrupción de cuello y corbata
que ha querido corromper a dis-
tintas instituciones del Estado”. 

Esa era la bajada que el Gobier-
no dio para la investigación deri-
vada del caso Factop y que invo-
lucra a Hermosilla y las conver-
saciones que este sostenía vía
WhatsApp con distintos perso-
neros. Así, por ejemplo, está en
prisión preventiva el exdirector
de la PDI Sergio Muñoz; se sus-
pendió de sus funciones al fiscal
de Aysén Carlos Palma; se acusó

constitucionalmente a los minis-
tros de la Corte Suprema Jean
Pierre Matus y Ángela Vivanco,
esta última a quien el máximo tri-
bunal decidió remover. 

Pero también, con esa declara-
ción Vallejo reafirmaba sus di-
chos de marzo pasado, cuando
sostuvo una agria polémica con
el fiscal Valencia. Esa vez, la mi-
nistra planteó, a partir del caso
del ex director general de la PDI,
que “se han revelado indicios de
una posible red de corrupción de
cuello y corbata. Una red que se
habría posiblemente organizado
para entorpecer las labores in-
vestigativas en distintas causas

asociadas a corrupción por parte
de la fiscalía”. Frente a estas de-
claraciones, del 20 de marzo, Va-
lencia reaccionó sosteniendo que
“yo no sé qué información tiene
la ministra Vallejo para hacer una
afirmación de esa naturaleza. Si
efectivamente ella tiene informa-
ción sobre la existencia de una
red, debería aportarla a la fiscal”.

Valencia enfrentaría una com-
pleja cita este lunes, en el consejo
trimestral de fiscales regionales,
instancia en que algunos de los
persecutores tendrían planeado
expresarle sus inquietudes por
sus chats y reuniones con Her-
mosilla. 

Vocera ha insistido en denominarla como “red de corrupción de cuello y corbata”: 

Los matices en las apreciaciones
hechas por las ministras Vallejo 
y Tohá respecto del caso Audio

Jefa de gabinete planteó ayer que “no es que cualquier persona
que habló con Hermosilla está metida en algo turbio”.
EQUIPO DE POLÍTICA 

La ministra del Interior, 
Carolina Tohá. 
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Como “tardías” calificó el al-
calde de La Florida, Rodolfo
Carter (Ind.), las disculpas que el
exfiscal Manuel Guerra difun-
dió a través de un video la noche
del jueves a las personas afecta-
das por los comentarios que es-
cribió a Luis Hermosilla, en pri-
sión preventiva, en sus chats re-
velados por The Clinic. 

Y es que si bien la principal
controversia ha estado en la pre-
sunta entrega de información
sobre investigaciones, también
generaron polémica los dichos
ofensivos que hizo Guerra, ade-
más de contra Carter, sobre la al-
caldesa de Providencia, Evelyn
Matthei (UDI), y su par de Vita-
cura, Camila Merino (Evópoli).

Fue respecto a ese segundo pun-
to que el también exacadémico de
la U. San Sebastián decidió romper
el silencio: “He decidido hablar pú-
blicamente para pedir mis más sin-
ceras disculpas a las personas que
han sido afectadas por dichos abso-
lutamente inapropiados, inade-
cuados e injustos contenidos en

mensajes privados”.
Ayer el alcalde de La Florida

aseveró que “si las disculpas
querían ser sinceras, creo que te-
nían que haber sido más rápido
y en privado”. 

Eso sí, agregó que “no impor-
ta mucho lo que diga Guerra a
estas alturas, sino que nadie
pueda arreglar un juicio a través
de un telefonazo (…). Ha llegado
el minuto que los poderosos, sea
Chadwick o la mujer del Presi-
dente, no tengan acceso a una
justicia VIP a través de un chat”. 

Finalmente acotó que “proba-
blemente donde debería haber
pedido disculpas es en ofender a
la profesión de abogado”. 

Consultada por “El Mercu-
rio”, Merino también se refirió al
tema. “Acepto las disculpas de
Manuel Guerra, sin embargo,
reitero que interpondré una
querella pues más allá de las pa-
labras aquí hay posibles delitos
graves que deben ser investiga-
dos”, explicó.

En tanto, desde el entorno de
Matthei señalaron que no habla-
rán más de la polémica. 

Tras disculpas por sus dichos

Carter: “(Guerra) debe
pedir perdón por
ofender a su profesión”

“Si las disculpas querían ser sinceras,
creo que tenían que haber sido más
rápido y en privado”, dijo el alcalde. 
J.P. GUZMÁN

Evelyn Matthei, 
alcaldesa de Providencia
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Rodolfo Carter, 
alcalde de La Florida.
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Por sexta vez en este período
legislativo la derecha no pudo lo-
grar los votos para aprobar una
acusación constitucional contra
un ministro del gabinete del Pre-
sidente Gabriel Boric luego de
que este jueves fuera rechazado
el libelo contra la ministra del In-
terior, Carolina Tohá. 

Aunque en la UDI y RN se ple-
garon a la acción impulsada por
el Partido Republicano, entre sus
parlamentarios siempre hubo
cierta distancia sobre cómo que-
dó el texto donde se incluyó una
severa crítica a la gestión que tu-
vo el gobierno del Presidente Se-
bastián Piñera en la materia.

Esto ha generado recrimina-
ciones dentro del sector, tal como
transparenta el jefe de bancada
de los diputados de la UDI, Gus-
tavo Benavente, quien luego del
rechazo de la acusación conversa
con “El Mercurio”.

El parlamentario califica como
“lamentable” el desenlace y es
enfático en señalar que no basta
que haya evidencia para iniciar
un libelo, sino también se necesi-
ta un trabajo de conseguir votos,
lo que cree que los republicanos
no hicieron en esta ocasión.

“Hay que recordar que este es
el mecanismo más grave que
otorga la Constitución para fisca-
lizar al gobierno. Estas, antes de
presentarse, tienen que sociabili-
zarse primero. No es algo que se
anuncie y se presente de manera
rápida, ni menos de manera vis-
ceral”, advierte.

Así, señala que el sector nece-
sita sacar lecciones porque “una
vez presentada, hay que hacer un
trabajo de buscar los votos consi-
derando que no somos mayoría
en el Congreso, por lo que hay
conseguir respaldos fuera de la
derecha”.

“Creo que aquí no se hizo. Los
que salimos a buscar votos fui-
mos nosotros en Chile Vamos, yo
no vi a los acusadores muy preo-
cupados de tratar de convencer
de que era plausible”, asevera. 

Incluso, previo a la presenta-
ción, el presidente de la UDI,

Guil lermo Ramírez, había
planteado la posibilidad de
que su partido formase parte
de la redacción del texto, pero
los republicanos optaron por-
que fuese una acusación solo
de ellos bajo el argumento de
poder plantear “una visión
más dura de la crisis”.

Frente a esto, Benavente dice
que “hay que ir tratando de ter-
minar con la cultura de nicho”,
pues considera que “si no hay es-
fuerzos por lograr que las acusa-
ciones no sean solo de un parti-
do, siempre van a tener grandes

posibilidades de perder”.
Consultado si cree que fue un

punto político del partido, tal co-
mo han planteado algunos estos
días, responde que “quizás esta
sea la última razón”. 

Críticas a 
diputados Evópoli

Más allá de las recriminacio-
nes a los republicanos, lo cierto
es que en el partido también hu-
bo molestia por el descuelgue
de los diputados de Evópoli,
Francisco Undurraga y Jorge
Guzmán, quienes en sala el jue-
ves acusaron que con esta ac-
ción se estarían “degradando”
las instituciones.

Al respecto, Benavente señala
que les hubiera gustado contar
con su apoyo, “pero indepen-
diente de eso, tampoco fueron
muy felices, creo yo, las palabras
de uno de ellos como establecien-
do una especie de categoría dis-
tinta desde el punto de vista mo-
ral del que votaba a favor y del
que votaba en contra. La verdad
es que ya tenemos suficientes ex-
periencias de quienes se han eri-
gido moralmente como superio-
res y no es procedente”.

Sobre las críticas de que hay
revanchismo por la gran canti-
dad de acusaciones que pre-
sentó la izquierda durante la
administración del Presidente
Piñera, replica que “más que
afán revanchista, aquí ha habi-
do acusaciones con fundamen-
tos que se han llevado de mala
manera”.

Jefe de bancada de la UDI tras rechazo de libelo contra ministra Tohá

Benavente a republicanos:
“No vi a los acusadores muy
preocupados de convencer”

El diputado Gustavo Benavente dice que fueron ellos en Chile Vamos “los que
salieron a buscar los votos”, aunque la acción la impulsó el P. Republicano.
J.P. GUZMÁN

Gustavo Benavente, jefe de bancada de la UDI.
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lestar de la época. El lenguaje de
los empresarios también ha cam-
biado y hoy las empresas gozan de
mayor confianza que cualquiera
de las instituciones estatales, con
la sola excepción de los munici-
pios (CEP). Esto hace difícil pen-
sar que aquella noche se inició un
caminar irreversible al socialismo
y que, en cambio, seguiremos en
la misma discusión de los 30 años;
esto es, cuánto y cómo regular el
capitalismo. Solo que ahora la
política está mucho más empan-
tanada e ineficaz para regularlo
de lo que nunca estuvo en los 30
años. 

A tal punto parece haber cam-
biado la temperatura desde ese
2019 que el porcentaje de quienes
se identifican con el centro ha
crecido desde un 26 a 42%; hay
mucha más satisfacción con la
propia vida; la gente se siente más

Aquel 18 de octubre se grabará
en nuestra memoria y en nuestra
historia con la fuerza con que se
graban los terremotos. Recorda-
remos lo que hacíamos ese atar-
decer y la impresión que nos cau-
só. Su quinto aniversario acumula
ya muchas páginas que tratan de
explicar cómo es que llegamos a
esa noche y a las muchas réplicas
que siguieron a ese movimiento
telúrico. Ese debate acerca del
pasado está cargado de futuro.

La forma en que lo recorde-
mos, la manera en que nos expli-
quemos esa noche y los meses que
siguieron configurarán la imagen
que nos devuelva el espejo en que
nos vemos como colectivo y con-
figurarán, en parte, la cultura, el
orden político, social y económico
que vamos construyendo. Es im-
portante entonces cómo nos ex-
plicamos esa noche y las siguien-
tes. Entender que Chile despertó
o se volvió loco. Si aquello fue una
fiesta de rebeldía, la expresión de
un malestar acumulado, la ano-
mia, el afán por derribar el poder
y el orden, para imponer otro o
ninguno o una cierta combinación

de todo ello.
Lo que importa es el futuro, no

el pasado; pero la manera en que
este nos habita condiciona la ma-
nera en que reaccionamos a los
hechos del presente. Al igual co-
mo procesar bien nuestro pasado
individual es condición de una
mejor vida futura, hacernos cargo
colectivamente bien del pasado
común puede ser condición de una
convivencia más sana. Aunque en
un registro más modesto, reco-
nocer cómo hemos cambiado
desde entonces ayuda a entender
cómo vamos significando ese he-
cho que nos impactó.

Hay sectores que parecen ha-
ber sacado lecciones del 18-O. En
el privado, aunque no se han de-
tenido los abusos ni las colusio-
nes; los escándalos no tienen ni la
magnitud ni la cantidad de enton-
ces, que echaron levadura al ma-

19, más de la mitad decía apoyar
las manifestaciones, cifra que ha
decrecido a menos de un cuarto.
La gente que decía rechazarlas
creció de 11 a 34% (CEP).

El mayor riesgo parece seguir
estando en los torniquetes.
Aquella noche de fuego y aquellos
días de violencia fueron precedi-
dos de una fiesta que consistía en
burlarse de los torniquetes. Los
secundarios brincaban sobre ellos
para hacer ostentación de que las
reglas estaban para saltárselas;
para ufanarse de que con ellas y

con la autoridad hacían lo
que se les venía en gana.
Esa fiesta, ese burlarse
públicamente de las

normas y de las for-
mas que rigen la

convivencia fue
lo que marcó
e l ambiente

propicio para desatar la violencia.
Fue el momento en que los violen-
tos entendieron que su desafío,
ahora con fuego, sería social-
mente legitimado por muchos,
como de hecho lo fue y lo siguió
siendo durante meses.

Ahora hay más aprecio por el
orden; pero puede tener que ver
más con el miedo a la delincuencia
que con el aprecio a las reglas. Los
torniquetes siguen saltándose, en
el metro y en la locomoción colec-
tiva; y, lo que es más preocupan-
te, en las altas esferas del poder.

Estos días nos hemos enterado
de hasta qué punto algunas auto-
ridades se saltaron y otras se si-
guen saltando los torniquetes;
cómo las formas son, en esas ma-
nos, una pura cáscara de apa-
riencia tras la cual imperan las
razones y los intereses que, de
verdad, mueven las cosas.

Las formas son la delgada línea
que sostiene la diferencia entre la
civilización y la barbarie; entre la
política y la violencia. Si en el po-
der se saltan los torniquetes es
mejor dormir con un ojo abierto,
porque la tierra no se ha asentado
donde debiera. n

empoderada y llevando una vida
más satisfactoria (CEP). Enton-
ces, la tierra parece hoy menos
propicia que hace cinco años al
pregón de que la gente de a pie se
percibe como víctimas de los po-
derosos de siempre.

La valoración del orden se ha
recuperado. Si en di-
ciembre de 2019 la
libertad era casi
tan apreciada co-
mo la seguridad y
el orden, hoy prác-
ticamente 3/5 le
dan más valor al
orden que a
la libertad
y m e n o s
del 10% se
encuentra
en la posición
contraria. En
diciembre del
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El futuro de octubre

NOS HACE BIEN RECORDAR QUE AQUEL 18 DE OCTUBRE COMENZÓ CON EL
DESPRECIO DE LAS FORMAS Y DE LAS REGLAS. ESO NO LO HEMOS SUPERADO. 
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